

# EL DIARITO

PERIODICO INDEPENDIENTE.

REDACTOR Y EDITOR  
GERARDO PACHECO C.

ANO II

San José de Costa Rica, 27 de Setiembre de 1895.

Num. 481

El que reciba este periódico y no lo devuelva lo consideramos como suscriptor.

## EL DIARITO

SR. DON MAXIMINO ESQUIVEL, Primer Comandante de Policía.

Presente.

Como Comandante de Policía le exijo explique en qué ley se fundó para poner en libertad al detenido Andrés Benito. También quiero que públicamente repita sus palabras: que lo puso porque el policía declaró que yo lo había atacado ó porque á Ud. le dió la gana.

Necesito la declaración del policía que dijo ó DECLARÓ á Ud. que yo había atacado al señor Benito. Dígame qué número tiene y cómo se llama.

De su anterior explicación y cita del policía que le declaró, son testigos los señores don Guillermo Reitz, Demetrio Romero, Alberto Odio, Miguel Brenes y otros.

Recuerdo bien que cuando me entendí con el maestro á quien castigué, y mucho después, estando aún en riña, oí llamar la policía y ningún agente pareció.

¿Cómo fué esto, don Maximino?

Además, hago cargo grave á Ud. por haber puesto en libertad al maestro que me insultó y que se le entregó como detenido, y por haberme tenido á mí quince horas en un calabozo sin luz y sin admitirme como fiador ni al señor Ministro de la Guerra, con quien quise entenderme y no pude.

Mis hermanos hablaron al Gobernador, quien manifestó que los detenidos no podían salir.

¿Como salió Benito?

Explíquelo, señor Comandante. Porque á Ud. le dió la gana, ni es ley ni es razón. Su contestación me urge.

GERARDO PACHECO C.

SR. 2º COMANDANTE DE POLICÍA.

Presente.

Dígame si es ó no cierto que Ud., pocos momentos antes de ser puesto en libertad el señor Benito, me dijo en presencia de don Mauro Oviedo y otras personas que era prohibidísimo dejar en libertad á ningún detenido, ni con muy buena fianza, advirtiéndome que era por demás hablar con el Gobernador.

También quiero que me explique si Ud. tiene conocimiento en qué se fundó el primer Comandante para poner en libertad á mi contrincante. Su contestación me urge y quiero que me faculte para usar de ella como me convenga.

GERARDO PACHECO C.

ANDRES BENITO.

Creí que sería un hombre de valor, pero después de escupirle la cara, teniéndolo en el suelo, me convencí de que no.

Dió de *cachetes*, como él dijo en la Agencia de Policía, á mi pequeño hermano y no

pudiendo darme á mí, después de retarme y de darle con un chilillo, en presencia de más de cien personas.

Cumplí con mi deber, y las felicitaciones que he recibido de mis amigos, me satisfacen.

---

VARIETIES

---

EL GENIO.

---

El sabio escritor italiano Cesare Lombroso, en una de sus preciosas obras, la titulada "El hombre de genio", hace importantes observaciones acerca del sorprendente fenómeno, por sus experiencias confirmado, de que el genio y la demencia presentan caracteres y manifestaciones similares en el cerebro humano.

Partiendo A PRIORI de la afirmación hecha por Aristóteles con sus palabras "Nullum magnum ingenium sine quada mxtura dementia", el gran investigador italiano ha tratado de buscar la confirmación de esta teoría del filósofo griego, y se ha valido de la paciente y continuada observación que tanto crédito y fuerza prestan á sus estudios y publicaciones.

Lombroso ha visto perfectamente confirmada la deducción del filósofo naturalista y ha encontrado la analogía que éste aseguró haber entre el genio y la locura; dice el profesor italiano que el uno como la otra son enfermedades en el hombre, es decir, estados *anormales* en el individuo: la especial organización del cerebro en el uno origina, en las manifestaciones de la actividad del importantísimo órgano, analogía muy marcada con las del atacado de demencia.

El distinguido Doctor Richet, profesor de la Facultad de Medicina de París, sostiene y confirma la teoría de Lombroso, y con ellos se hallan en igual opinión muchas reconocidas notabilidades de la ciencia.

Pero ¿qué es el genio?

El genio es una particular y rara expresión de ciertos cerebros privilegiados que, en su especial organización, producen ideas hasta entonces ni siquiera imaginadas por el resto de los hombres. El genio, para ser tal, necesita

hacer las cosas mejor y de más fácil manera por medio de combinaciones, sorprendentes casi siempre, que solo un cerebro para el caso criado puede facilitar. Cada hombre de genio es una especialidad, ya en la ciencia, en el arte, en la industria, y en los otros órdenes de la humana actividad; siempre es original cada uno en sus producciones extraordinarias.

¿Y los locos? A estos les oímos en su disparatada charla y á las veces nos llaman la atención y con justicia ciertas ideas que sin conciencia expresan, ideas especiales que á primera vista son tonterías y producto de la penosa enfermedad que sufren; pero examinados con algún cuidado esos partos del cerebro que parece, á las veces se encuentra que contienen luminosas é inapreciables advertencias y lecciones estimables.

Ahora bien, si nos detenemos á estudiar las familias y generaciones en que los hombres de genio y los dementes aparecen, tenemos la pena de ver que siempre esas familias y esas generaciones abundan en degenerados é imbeciles, en gentes entecas y de poca sangre y, en fin, en lastimosas organizaciones.

Así, pues, el hombre de genio es una *excepcion*, generalmente no se reproduce; y todo porque la naturaleza, esencialmente democrática y amante de la más uniforme igualdad, se opone á las aristocracias de las razas y ataca y destruye las excepciones que á las veces se le escapan. ¡Y quién sabe por qué la naturaleza no apetece dejar á la humanidad esos brillantes faros que en la tempestad horrible de la vida de tanto sirven á la especie humana!

Es notable también en los hombres superiores de que hablamos la existencia de debilidades morales, de graves enfermedades como la neurostenia, de irritabilidad de carácter y de marcadas afecciones, que en ellos denotan un estado patológico por la exageración á que llegan esos impulsos de su organismo psíquico.

V. DE A.

---

-POR CABLE-

---

HABANA, 21.

Hoy se verificaron los funerales del Almirante Delgado, que se ahogó en el hundi-

miento del crucero español. Asistieron todos los oficiales de alta graduación tanto del ejército como de la armada. También tomaron parte en este acto los representantes extranjeros.

Río Janeiro, Setiembre 23. — La situación política está grave. Amenaza una crisis debido á que la Cámara de Diputados ha reusado aprobar el proyecto de ley concediendo amnistía á todos los miembros del partido revolucionario.

París, 23.—Despachos de Madagascar avisan que el General Duchesne sorprendió á seis mil hovas, que estaban acampados cerca de Spanhinodri. Después de una corta escaramusa los hovas huyeron hacia el interior, dejando ochenta muertos. Los franceses tuvieron cuatro bajas. Dice "Le Gaulois" que el Gobierno tiene en proyecto expedir un nuevo empréstito.

Río Janeiro, 23. — Telegramas oficiales desmienten el rumor de que tropas francesas desembarcaran en Amapa.

Tokio, Japón, 23.—Un americano que acaba de llegar de Pekín, describe el estado de cosas terrible en el Celeste Imperio. El cólera está haciendo estragos en la capital. El número de muertos asciende á 1,500 diarios. La gente cae muerta en las calles; día y noche se mantienen tocando tambores y repicando campanas con el objeto de espantar los microbios del cólera.— Los cadáveres se llevan fuera de la ciudad y tienen que pasar por una sola puerta, donde está colocada una inmensa botella, y por cada cadáver que pasa se exige una pequeña suma, la cual se destina á la asistencia de los atacados.

Habana, 23.— Los periódicos oficiales de Cuba publican el siguiente parte de Martínez Campos, dirigido á los alcaldes de las ciudades, villas y pueblos de la Isla: "Artículo 1º.—Los alcaldes de ciudades y villas harán un informe sobre las partidas de facciosos que pasen de treinta, en el territorio de su jurisdicción. El informe debe llevar todos los pormenores que se puedan obtener, respecto al número de rebeldes, sus jefes y destino. Este informe se debe mandar al Comandante General, por telégrafo ó teléfono. Artículo 2º.— También mandarán una lista de las personas que se incorporen á las

filas revolucionarias; de aquellas que después de haber tomado parte en la revolución, vuelvan á sus hogares sin presentarse á las autoridades. Los que no cumplan estas órdenes ó las cumplan de una manera imperial, será tratado como cómplice en la revolución.

Filadelfia, 22. — Se ha recibido una carta del Gral. Gómez dirigida al secretario de la Junta revolucionaria de Estados Unidos, en la cual anuncia la intención de levantar un empréstito en los Estados en nombre de la República cubana.

Tampa, Florida 23.—La Junta revolucionaria cubana en esta fecha ha recibido informes de Comagüey en que el General Gómez está en una posesión difícil. Campos ha levantado. El salió Puerto Príncipe: ha empezado formar un cordón al rededor de Gómez, quien será aniquilado si Roloff y Maceo no llegan pronto á su auxilio.

Key West, Florida, 23.—El crucero guarda-costa Mackchlean, cuyo capitán es Hand, capturó ayer una chalupa en camino para Cuba con 7 filibusteros á su bordo.

Londres, 23. — Un despacho de Shanghai para la Agencia de noticias, avisa que China espera recuperar la península de Lao Tongen. El Agente de Lloyds en Argel, desmiente el informe de que habían 43 defunciones del cólera en esa ciudad, y aún dice que la condición sanitaria está perfectamente. "Le Journal de París" dice que Inglaterra avisó al Gobierno de Italia que no puede asistirlo en obligar á Francia á ratificar el tratado comercial celebrado con el Times.

Berlín, 23. — El corresponsal del Leok de París avisa que el Presidente Faure de Francia visitará al Rey de Dinamarca en Stokolmo donde será conducido por una escuadra francesa; de allá irá á San Petersburgo y Moscow para asistir á la coronación del Czar; durante su permanencia en Rusia será pasado á los palacios imperiales; á la vuelta visitará los soberanos de Holanda y Suecia. El Corresponsal dice también que Francia se compeete á ayudar á Rusia á desposeer al Japón de Corea con tal de que Rusia le ayude á sacar á los ingleses de Egipto.

EL DIARITO

**LA ALIANZA**  
TALABARTERIA

Propiedad de los señores J. Quirós y comp  
Ofrece al público un surtido completo en  
dicho ramo.

¡¡Prontitud, puntualidad y esmero!!

Estando hecho cargo de los trabajos, el  
socio é inteligente maestro

**OSCAR RENEAUD.**  
PASO DE LA VACA.

PASTELERIA FRANCESA.

AVENIDA CENTRAL.

Este acreditado establecimiento ofrece al  
público un constante surtido en pasteles y dul-  
ces de todas clase, está hecho cargo de los tra-  
bajos el conocido y acreditado dulcero

**RAMON CHIRINO.**

**O**FICINA Y **T**IPOGRAFIA

DE

“EL DIARITO”

—o:⊕:o—

Situada donde estaba EL HERALDO, Calle 20 N., á  
50 varas de la Administración de Correos,  
Número 128

Suscripción mensual ..... \$ 1-00

Avisos y comunicados más barato que los demás.

Artículos de interés general, gratis.

Se imprimen con la mayor prontitud folletos, hojas  
sueltas, periódicos, etc., etc.

LA ESTRELLA

FABRICA DE PUROS Y CIGARRILLOS

Depósito de los mejores tabacos de la Haba-  
na, Jamaica, iztepeque, etc

Actualmente tiene gran surtido de puros de  
excelente calidad á precios muy bajos.

PROPIETARIO,

**CEFERINO A. CAÑIZARES.**

50 varas al Norte del teatro Variedades

FOTOGRAFIA

DE

— F. DE FIENNE Y C<sup>es</sup> —

Especialidad en retratos de niños

Frente al Imperial Hotel

*HOTEL BELIZARI*

6<sup>a</sup> AVENIDA O., N<sup>o</sup> . . . . .

MAGNÍFICA CANTINA

sutida de licores de la mejor calidad

Se preparan banquetes y cenas y tiene cuar-  
tos con magníficas camas. Servicio pronto y  
esmerado.

Ojo.—Los vinos de este hotel son  
inmejorables.

EL DOCTOR URIBE

**Médico y cirujano**

Despacha en la Botica del Doctor  
Rojas, frente á la Merced.

JOSÉ MATIAS SALAZAR

Ofrece magníficas cenas todas las  
noches, priedipalmente las de fun-  
ciones teatrales. Sirve comidas á  
toda hora del día. No hay que ol-  
vidarse de CHOMPIPE.

Esquina N. E. de la Plaza del  
Hospital.

TIP. EL DIARITO.